

Presentación

Cuestiones Políticas, arriba a su *Número 40*, sin perder continuidad en su publicación, comprometidos siempre con las ideas que permitan enriquecer y brindar nuevo conocimiento en torno a la problemática nacional e internacional de la Ciencia Política y el Derecho Público. En esta oportunidad, ponemos en manos de sus lectores algunos de los trabajos presentados en el *X Simposio Nacional de Ciencia Política* realizado el pasado 27 al 29 de Noviembre en la ciudad de Maracaibo, espacio que fue propicio para el debate en torno a la temática mencionada.

En este sentido, estructuramos su edición en dos secciones las cuales giran en torno a ***La Cultura Política*** y a la ***Democracia Participativa***.

En la primera parte, Valia Periera en su trabajo titulado ***El Cambio Partidista y de la Actitud Democrática en Venezuela durante el periodo de 1998-2006***, analiza la identificación partidista que los venezolanos muestran en el año 2006, teniendo en cuenta su evolución histórica experimentada en el país desde 1998. La autora se propone, establecer las particularidades del nuevo partidismo que desde ese año se ha venido desarrollando, y examina la actitud hacia la democracia y su consistencia en el país. Apoya su análisis en los datos provenientes de la encuesta nacional LUZ-RedPol 2006. Por su parte, José Enrique Molina Vega, nos presenta los factores que influyeron en la decisión de voto de los venezolanos para las elecciones presidenciales de 2006, los cuales se muestran en su artículo ***Ideología, Clientelismo y Apoyo Político en las Elecciones Presidenciales de 2006***, de forma particular evalúa la influencia de la ideología, en comparación con el efecto del clientelismo político, el estrato social, el género, la educación, la edad y la religiosidad. El autor concluye que tanto el clientelismo, como la ideología tuvieron un efecto importante, aunque muy probablemente ninguno de los dos hu-

biera sido suficiente por sí solo para asegurar el éxito de la candidatura del Presidente Chávez. En este trabajo, se constata que un factor de tipo sociológico al que la Ciencia Política Comparada le da mucha importancia, pero que había perdido influencia en el comportamiento electoral de Venezuela, ahora reaparece con una influencia significativa: la religión. A mayor religiosidad, mayor la probabilidad de voto por la oposición en el 2006. El estrato social del votante igualmente aparece con una influencia significativa, mientras que la edad y el género resultan sin significación estadística al controlar las variables antes mencionadas. La ***Evolución Histórica de la Relación Estado, Partidos Políticos y Desarrollo***, es examinada por Edith Mabel Cuñarro Conde y Miriam Alvarez de Bozo quienes ubican al Estado como actor principal del desarrollo en el proceso de consolidación de su hegemonía, muestran su influencia en la conformación del sistema socio-económico y político venezolano, así como su incidencia en la particular y específica articulación del Estado con los partidos políticos. El trabajo se realizó mediante el levantamiento de fuentes bibliográficas y documentales trazando un eje histórico a través del cual establecen la filiación de los datos, y caracterizan la evolución de algunos aspectos relevantes de la colectividad venezolana.

En la segunda sección, me permito presentarles el trabajo de mi autoría, Agustina Yadira Martínez-Oliveros, titulado ***Los Referendos en Venezuela: Práctica de la Democracia Participativa***, en el cual se sostiene que los cambios políticos que vive la sociedad venezolana desde 1998, giran en torno a dos de las propuestas que presentó Hugo Chávez en su campaña electoral para la presidencia de la República: la elección de una Asamblea Constituyente, y la elaboración de un nuevo texto constitucional donde se contempla, la revocatoria del mandato para los cargos de elección popular. En este sentido, se estudian los tres procesos de referendos que han materializado las propuestas mencionadas: el primero, el Referendo Consultivo para convocar a la Asamblea Nacional Constituyente, el segundo, el Referendo Aprobatorio de la Constitución Nacional, y el tercero el Referendo Revocatorio del Mandato Presidencial, y así comprender este mecanismo como una vía pacífica de consenso en asuntos de gran trascendencia nacional. Se concluye, que ésta práctica además de poner a prueba la democracia representativa y sus instituciones, reivindica a los ciudadanos el poder de decisión que para el caso venezolano significó: por un lado el paso de un sistema bi-

cameral legislativo a unicameral, se materializó la idea de un nuevo texto constitucional, y se ratificó la continuidad en el cargo al Presidente de la República. Seguidamente Eduvigis Morales Villalobos, estudia los ***Consejos Comunales en el Diseño Constitucional de la Democracia Participativa en Venezuela***, donde es evidente el cambio del sistema de Gobierno representativo hacia uno participativo que modela todo el constructo epistémico constitucional e impone el diseño y la implementación de medios, mecanismos e instancias, de distintas categorías y a distintos niveles, para lograr la democratización de la gestión pública. Entre las instancias articuladoras e integradoras se inscribe la figura de los Consejos Comunales, creados por Ley sancionada en el 2006, con el objeto de permitir al pueblo, organizado conforme al ordenamiento jurídico político, ejercer directamente la gestión de las políticas públicas y la ejecución de proyectos, encaminados a la construcción de una sociedad más equitativa y la puesta en vigencia del Estado Social de Derecho y Justicia consagrado en la Constitución Nacional. Esta experiencia se aborda desde una perspectiva documental, teniendo en cuenta dos fases del desarrollo de estas instancias: el momento de su constitución y su fase operativa. La autora pretende identificar, si efectivamente, la institucionalización de los Consejos Comunales, constituye una instancia susceptible de instrumentalizar el principio participativo como rector de la nueva concepción democrática del Estado venezolano. Continuando con la temática Nila Leal González, reflexiona sobre la ***Participación Ciudadana y la Construcción de Ciudadanía***, la autora asume que estos conceptos son una construcción intersubjetiva (dinámica y cambiante) de las percepciones sociales en el ámbito político es decir, intenta explicar cómo se construye la ciudadanía fundamentalmente a nivel local (ámbito de acercamiento real entre política-vida cotidiana) lo que remite a los mecanismos, normas e instrumentos de participación ciudadana, con miras a establecer su incidencia en la identidad e imaginarios ciudadanos (nuevos significados de convivencia social y política). Concluye, afirmando que las nuevas prácticas y definiciones sobre la participación ciudadana pueden contribuir con la formación de una ciudadanía que transite hacia una democracia que se identifique con nuevos significados de identidad para la vida ciudadana.

Todos los trabajos aquí presentados son resultado de investigaciones científicas, en este caso, sobre la coyuntura nacional venezolana, documentar la producción de conocimiento más que una tarea, ha sido para mi un compromiso y honor intelectual, convencida estoy que ***la palabra escrita sin fatuidad, inmortaliza, por eso mis votos para Cuestiones Políticas son: ¡que viva eternamente!***

Agustina Yadira Martínez-Oliveros



Cultura Política



Democracia Participativa